

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 5226.

Suscripcion en Córdoba.
Fuera de Córdoba.

(Por un mes... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.
Por un mes... 10 rs.
Por trimestre... 28 rs.)

VIERNES 20 DE DICIEMBRE DE 1867.

Los Sres. suscritores de este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Seccion editorial.

CÓRDOBA 20 DE DICIEMBRE DE 1867.

Reconocido es de todo el mundo que España es uno de los pueblos en que mas la mano pródiga de la Naturaleza se deja sentir, ya en su suelo, en su clima y en sus minerales, ya en fin en otros muchos elementos, todos necesarios, primeras materias indispensables que unidas á la inteligencia y actividad humana nos proporcionarían los productos útiles á nuestra existencia satisfaciendo de este modo las necesidades de la vida.

Ahora bien, como la Naturaleza es gratuita, gratuitos son tambien sus elementos, y por consiguiente podemos sin temor de equivocarnos decir al comparar con otros pueblos que somos mas ricos que ellos por los medios naturales de que disponemos; pero de qué nos sirve todo ello, cuando en vez de recoger lo que la Providencia pródiga nos regala abandonamos sus condiciones vegetativas y climatológicas; en lugar de poner en juego nuestra inteligencia y actividad dejamos solo á la accion de la primera sus resultados satisfactorios? Esto es lo que para en España con nuestra agricultura; en esta industria vemos con disgusto que sus progresos no están en relacion con el desarrollo de los demás conocimientos científicos, pues, salvando pocas localidades, marcha, si no retrocediendo, por lo menos permanece en un estado de inaccion, lamentable estado del cual es difícil que salga.

¿Cuál es la causa de este mal? Entre las diversas razones espuestas por los diferentes oradores y publicistas que constantemente se vienen ocupando de la resolucion de tan importante problema agrícola, ninguno que sepamos ha mirado la cuestion bajo el prisma que nosotros creemos debiera estudiarse, pues su favorable resolucion depende á no dudarlo de nosotros mismos, está en nuestras manos, porque en las manos de los padres está la educacion profesional de sus hijos.

En efecto, si echamos una ojeada hácia todos los pueblos de nuestra Península, observaremos que la mayor parte de ellos son agrícolas y que las personas acomodadas, que son en corto número, absorben casi toda la riqueza; por consiguiente estas son las que están en mejores condiciones para dedicar al estudio á sus hijos, como efectivamente lo hacen.

Examinando ahora de qué manera lo verifican, nos encontramos que en general los dedican á estudios ajenos á la agricultura y á las ciencias que puedan ser de una aplicacion inmediata á las necesidades que el pais reclama. De aquí resulta que siendo

muchos los dedicados á otras carreras y pocos los destinados que relativamente la nacion exige, hay siempre un exceso de estos jóvenes llenos de aspiraciones, hasta cierto punto justas, que no acostumbrados á las operaciones agrícolas, no tienen otro recurso que lanzarse á la política, naciendo de aquí la rivalidad entre sus hermanos, arrastrando tras sí consecuencias que desgraciadamente experimentamos y que nos son hasta enojoso ocuparnos.

Ahora que el mal se nos presenta y aun sentimos, llamamos la atencion á los padres de familia, rogándoles tengan muy presentes las anteriores líneas, cuyo único objeto no es otro que manifestar la pobre opinion del que las escribe, animado de los mejores deseos.

Es necesario convencerse que á todo lo que debemos aspirar de celosos é inteligentes gobiernos, es á que estos nos ayuden con sus medios y disposiciones; pero es preciso no hacernos la ilusion de que esto solo baste para completar la obra; es de necesidad que los agricultores coadyuven tambien con sus medios, y de este modo conseguirían sacar al pais de la penuria agrícola que yace.

Estamos seguros que algunos dirán al leer estas líneas: ¿A qué escuela-modelo podemos mandar nuestros hijos? ¿Que conocimientos pueden adquirirse en España? Contestando á la primera diré, que el primer esfuerzo de los propietarios es coadyuvar al fomento de las ya creadas. En cuanto á la segunda que busquen las pocas obras que hay escritas, así como memorias publicadas sobre el objeto, publicaciones de la prensa periodística, y ya verán como algo se encuentra.

Comprenderse perfectamente lo difícil que es el estudio de la agricultura por la necesidad de poseer á fondo otras ciencias auxiliares, como son entre otras las físicas, mecánicas y químicas; pero observese que hoy contamos en España con profesores que enseñen estas como pueda hacerse en los paises mas adelantados.

¿Quién no admirará con sorpresa que Inglaterra, pais de malas condiciones vegetativas y aun climatológicas, saca sus cosechas con un interés del capital empleado, teniendo necesidad de recurrir por primera materia para sus abonos á España Italia y otras naciones? ¿En qué consisten pues los resultados que se obtienen?

No podemos menos de confesar al ver el ejemplo, que la ciencia algo hace y que su estudio unido al trabajo material darían los resultados apetecidos.

Así vuelvo á repetir á los agricultores, que tengan en cuenta mis pobres observaciones, hijas del mejor deseo, pues instruyendo á sus hijos de la manera espuesta conseguirían, además de enriquecer

nuestra agricultura, ocupar en beneficio de ellos y sus propiedades multitud de jóvenes que mezclados hoy en luchas políticas dan por resultado los trastornos que desgraciadamente venimos experimentando en nuestra querida patria.

Eugenio Romero y Cabezas

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Leemos en un periódico valenciano de ayer:

«Ayer tarde, en un rato de descanso dado á un peloton de quintos que hacia el ejercicio en el llano del Remedio, se separó uno de ellos á un lado del camino inmediato y se disparó el fusil por debajo de la barba, muriendo en el acto.»

Se nos ha dicho que el citado soldado habia desertado una vez y que con este motivo habia recaído sobre él una condena.

Dice la Epoca:

«Una real orden importante para el comercio marítimo acaba de expedirse por el ramo de puertos del ministerio de Fomento.»

Por ella se establece que los derechos de fondeadero, carga y descarga, así como los de faros, se cobren solamente por las toneladas de capacidad útil para la carga que tengan los buques mercantes, y no por las de total arqueo, como venia practicándose.

En las nuevas disposiciones relativas á instruccion primaria que se preparan en la direccion del ramo en el ministerio de Fomento, parece que se hará una gran variacion respecto á la manera de ejercer la inspeccion y vigilancia de las escuelas.

Sabemos, dice un periódico de Zaragoza, que dos jóvenes oficiales del distinguido cuerpo de artilleria han solicitado del gobierno de S. M. el privilegio de invencion de un nuevo sistema de máquina de vapor por el cual se ahorrarán grandes cantidades de combustible y de agua. La máquina se está construyendo en uno de los talleres de estacion, y dentro de algun tiempo podrán todos admirar este nuevo prodigio de la aplicacion y del estudio.

El gobierno de S. M. ha consignado la cantidad de 16,000 esudos para la continuacion de la carretera de tercer orden de Albacete á Jaen, cuyos trabajos quedaron terminados en Balazote hace algun tiempo.

El sábado, en el tren-correo de Madrid llegó á Valencia, procedente de Andalucía, el archiduque Victor de Austria con su servidumbre.

El archiduque visitó la catedral, la plaza de toros y el antiguo é histórico salon de Cortes de la audiéncia, saliendo en la misma tarde en el tren-correo de Barcelona.

S. M. la Reina ha nombrado comendador de la real orden de Isabel la Católica á D. Eduardo Damian Sanchez.

Del 20 al 22 regresarán á Madrid el señor D. Braulio Anton Ramirez, jefe de la seccion de agricultura del ministerio de Fomento, que ha sido en Paris uno de los mas activos representantes de España durante la exposicion, debiéndose á su eficaz cooperacion una parte no pequeña del buen resultado obtenido por nuestro pais.

Nos dicen de Mostaza (Ciudad Real) que aquel término municipal está continuamente visitado por ininidad de personas dedicadas á la industria minera, y que por todas partes se hacen calicatas y registros, siendo ya muchos los puntos en donde se hallan establecidos trabajos formales. Los minerales que aparecen son por lo general cobres y plomos con bastante plata.

ESTRANJERAS.

Las últimas noticias del Perú dicen que el presidente Prado habia llegado delante de Arequipa, pero sin artilleria.

Es cosa segura que el general Ignatieff reemplaza al príncipe Gortschakoff en el ministerio de Negocios extranjeros de Rusia. El Sr. Ignatieff es actualmente embajador del Czar cerca de la Sublime Puerta.

La emperatriz Carlota continúa mejorando. Los días en que no lo impide el mal tiempo, da largos paseos á pie ó en carruaje. Dos veces por semana va á Bruselas á visitar á la familia real. La música y la pintura son sus ocupaciones mas habituales. La familia real belga le dispensa los mayores cuidados.

La France cree que el ministro Rouher tendrá ocasion de explicar en el Cuerpo legislativo las palabras que algunos despachos del Sr. Nigra al gobierno italiano le atribuyen y que, segun se asegura, no son completamente conformes á la realidad de los hechos.

Dicen de Paris que la conferencia para el arreglo de la cuestion de Roma se proyectaba reducir á representantes de las cinco grandes potencias Francia, Inglaterra, Prusia, Rusia y Austria pero que ni aun así tiene probabilidades de buen éxito este proyecto.

Las últimas noticias de Abisinia dicen que tres ciudades de aquel territorio, cuya poblacion total asciende á 12,000

hombres, han ofrecido á la expedicion inglesa sus amistosos servicios.

Segun refieren los periódicos belgas los ministros Rogier y Frère-Orban han presentado su dimision, motivada en disentimientos sobre la reorganizacion del ejército, y las obras de defensa de Amberes.

Dice el Bulletin international que el rey de Prusia, para solemnizar el sétimo aniversario de su advenimiento al trono, concederá al conde de Bismark el titulo de duque de Sadowa.

Segun el mismo periódico el ministro de Estado del vecino imperio, Sr. Rouher, tiene intencion de dejar próximamente su cartera.

Los periódicos de Portugal calculan en mas de 120 millones de reales el valor de los bienes desamortizados y puestos en venta por la ley de 22 de junio de 1866. Aquel gobierno ha acordado que se active la formacion de los inventarios y el anuncio de la subasta de los bienes de corporaciones civiles y religiosas. Como en Portugal el pago ha de hacerse en papel, se espera mucho de esta medida en favor del crédito del pais. Al mismo tiempo el diario oficial ha anunciado el firme propósito del ministro de Hacienda de disminuir los gastos hasta los últimos límites posibles.

La Agencia Fabra ha comunicado á sus periódicos los siguientes apuntes biográficos del inventor del fusil de aguja que acababa de morir el 20 de noviembre. Nació en Somerda el 20 de noviembre de 1787 y era hijo de un cerrajero. En 1803 ya se ocupaba en la construcción de fusiles, y despues de haber trabajado como operario en distintas poblaciones de Prusia y Francia, regresó á su ciudad natal, en donde estableció varias fábricas de objetos de hierro dulce.

Todos sus esfuerzos al regresar á su patria se dirigieron á inventar un fusil que disparara muchos tiros en poco tiempo. Al cabo de muchos ensayos y una perseverancia á toda prueba, llegó á inventar el fusil de aguja, que en su primera forma recibia la carga por la boca del cañon. En 1836 logró inventar el fusil de aguja que se cargaba por la culata. A pesar de haber trascurrido tantos años desde su invencion, hasta hace muy poco no se han conocido los efectos de aquella arma terrible. El Sr. Dreyse deja una regular fortuna, hija de su trabajo y de su constancia en perseverar en una idea.

Tenemos noticias de Santo Domingo que alcanzan al 20 del pasado.

El general Valerio hizo prisionero y fusiló al general rebelde Corriente. Ha salido para el Cibao el general Bobadilla al frente de una columna. El presidente Cabral y su estado mayor debían

(132)

en los momentos en que os rogaba casi de rodillas que jugaseis la última partida, por ver si tomaria la revancha, y en que he quedado completamente arruinado.

A este recuerdo el baron se puso otra vez á pasear rápidamente por la estancia.

—No os hago ninguna reconvenccion, se apresuró á decir el chambelán; sin embargo, podeis comprender que me deslumbró el oír hablar de tierras y castillo. La imaginacion corre mucho, la cabeza se forma ilusiones, y cuando llega la realidad se sufre un cruel desengaño. Ayer á la luz del crepúsculo el castillo de Steinberg aun ofrecia un aspecto bastante imponente; pero esta mañana, á la luz del sol, las cosas han cambiado enteramente de aspecto. La idea de que la señorita de Steinberg ocupaba aun el castillo con sus criados, me habia hecho esperar que esta torre estaba habitable cuando menos.

Whilelmina no dejó el oscuro rin-

(133)

con donde se habia retirado al llegar Ritter.

—Vos no imaginabais, caballero, dijo la jóven con melancolia, que la señorita de Steinberg pudiese hallar en los recuerdos de que este sitio está poblado para ella, atractivos que compensan algunas privaciones del bienestar... A trueque de otras aun mayores hubiera querido pasar mi vida en esta pobre morada que tanto desdénais.

En este momento la jóven se hallaba delante de la ventana y el caballero Ritter podia contemplarla á su placer. El talle esbelto de Whilelmina, el óvalo gracioso de su rostro, las trenzas tendidas y doradas de su larga cabellera se dibujaban espléndidamente en medio de un rayo de sol que parecia una virgen de Corregio nadando en su aureola. El chambelán se inclinó profundamente.

—Señorita, dijo con el tono empalagoso que usaban en el siglo anterior los zurcidos de madrigales, vos

(136)

tra buena voluntad, señor chambelán; pero no puedo utilizarla. ¡Cúmplase el destino!

Hubo otro momento de silencio; Whilelmina seguia sollozando, mientras el baron hacia lentamente sus preparativos de marcha. El caballero Ritter, de pie en medio del aposento, los examinaba alternativamente confuso y perplejo. Al fin tomó una decision repentina, y llevando á Enrique al alfeizar de la ventana:

—Señor baron, le dijo en voz baja; quizá abria otro medio de conciliarlo todo... y os quedarais dueño de Steinberg.

—Explicaos. ¿Qué me juzgareis muy atrevido y pronto en mis resoluciones, repuso el chambelán; pero las circunstancias no admiten demora; mi deseo de complaceros; escusar una precipitacion que quizá pueda calificarse de inconveniente.

Enrique hizo una seña de impaciencia y de cólera.

(129)

—Habeis sido demasiado generoso para confesarme vuestros apuros, Enrique; pero yo los he adivinado, y quizá es llegado el tiempo de fijar mi suerte.

—Y buscaros un marido, ¿no es verdad? interrumpió el mayor, que no pudo menos de sonreír á pesar de sus tristes pensamientos. ¡Díantre con las niñas, y cómo se inclinan al matrimonio! Pero me alegro de que tengais esas ideas. Whilelmina, porque coinciden con las mias. Si voy á buscarme activamente de buscaros un partido ventajoso; ¿entretanto os llevaré á Mahneim, al convento donde habeis sido educada?

—¿Cómo, hermano mio, ¿es triste casa donde hay rejias y cerrojos y donde falta el aire y la luz? ¡Moriria allí de disgusto!

—¿Pues dónde quieréis ir? dijo Enrique con durezza; no tenemos parientes que puedan ofreceros un asilo.

—No os enojéis, Enrique; yo os lo ruego, pero seria posible.

seguirle muy luego. Se dice que la provincia de Azúa está tranquila.

El domingo penúltimo se hizo una cuestacion en la iglesia de Hofburgo en Viena, cuyo resultado es el siguiente. El emperador Francisco José y la emperatriz dieron 10000 florines; la archiduquesa Sofía, madre del emperador, 2000; el archiduque Carlos Luis y la archiduquesa Anunziata 1000; el duque y la duquesa de Módena 4000; el infante Alfonso y la infanta María Beatriz 1000, el rey y la reina de Hannover 1000.

El gobierno inglés ha determinado que su embajador en Berlin quede acreditado cerca de la confederación de Alemania del Norte.

Los periódicos de Viena anuncian la salida de aquella capital del conde de Crivelli para Roma, donde va como embajador de Austria.

Un periódico anglo-americano anuncia que había llegado a Méjico un enviado del emperador Napoleon para Juárez. La France dice que es completamente falsa esta noticia.

Dicen de Florencia que el representante de Italia en Paris, Sr. Nigra, ha obtenido licencia por algunas semanas, que aprovechará dentro de poco.

El Rivomamento confirma la noticia de que el gobierno italiano ha dirigido una nota al francés pidiendo esplicaciones sobre las palabras pronunciadas por el Sr. Rouher en el Parlamento francés, y dá a entender que si la contestacion no es satisfactoria, Italia romperá sus relaciones con Francia.

La marina francesa se compone, actualmente de 343 buques de vapor y 116 de vela en estado de servicio. Hay además a flote y concluyéndose de construir cinco buques de vapor y en astillero 39 buques de vapor y un trasporte de velas. Los 39 buques que están construyéndose son cuatro fragatas blindadas, cuatro corbetas blindadas, cuatro guardacostas blindadas, una bataría flotante blindada, una fragata de hélice, no blindada, siete corbetas de hélice, y un trasporte de hélice.

Escriben de Rio Janeiro con fecha 22 de noviembre último lo que sigue: Las últimas noticias del teatro de la guerra refieren que el 29 de octubre próximo pasado una columna brasileña atacó a la bayoneta a los paraguayos atrincherados en Potrero Obella, y se apoderó de dicho punto, sufriendo estos considerables pérdidas entre muertos y prisioneros.

En las importantes victorias que el ejército imperial había alcanzado en los días 2 y 3 de noviembre citase que los paraguayos, en número de 7000, habían atacado el campamento de Tuyuty, sorprendiendo a la vanguardia que se hallaba en las primeras filas de las trincheras. El general vizconde de Porte Alegre mandó que sus fuerzas saliesen inmediatamente al encuentro del enemigo y le atacasen, lo que se llevó a cabo con vigor y buen éxito. Cerca de dos mil cadáveres paraguayos cubrieron el campo y 150 fueron hechos prisioneros. El ejército brasileño tuvo 600 hombres fuer-de-combate.

En la noche del 1.º de noviembre los

paraguayos, protegidos por tres vapores, consiguieron desembarcar 800 hombres en Tayi.

Luego que esta noticia había llegado a conocimiento del general en jefe de las fuerzas imperiales, marqués de Caixas, este ordenó al brigadier Menna-Barreto que atacase al enemigo, y en la mañana del 2 fue cumplida esta orden sin disparar un solo cartucho, quedando a las dos horas en su poder el punto invadido por los paraguayos. De los tres barcos que habían protegido el desembarque, el uno fué echado a pique, el otro incendiado y el tercero buscó su salvaguardia en la huida, quedando lastimada una de sus ruedas.

El general Mitre, despues de las ventajas alcanzadas por las fuerzas brasileñas, fué de gran uniforme a cumplimentar al general marqués de Caixas para felicitarle por el comportamiento del ejército imperial y por su buena dirección en las operaciones que había mandado practicar.

El Santo Padre ha dado gracias en su despacho telegráfico al emperador Napoleon por la actitud acentuada de Francia en favor del poder temporal. Al final de este despacho Su Santidad daba su bendición apostólica a Francia y a la familia imperial.

En Bruselas, según carta que ha recibido un colega, ha sido causa de profundo duelo la muerte ocurrida el 3 del arzobispo de Malinas y primado de Bélgica, cardinal Sterka, que ya nos anunció el telegrafo. Este personaje había subido a tan alta dignidad desde la más infima condicion social, y era respetado por todo el mundo.

La France dice, contra lo que ha asegurado el conde de Bismark ante la comision de presupuestos de la segunda cámara de que, al firmar el convenio de 29 de setiembre último, el rey de Hannover había renunciado a sus derechos de soberanía, que no hay tal cosa, porque el convenio solo se refiere a la fortuna privada del rey.

Gaceta.

Escuelas dominicales.—El domingo visitó las de esta ciudad nuestro Excm.º e Ilmo. Prelado, y viendó con suma complacencia el buen orden de las mismas y los adelantos de sus jóvenes alumnos, felicitó con frases las mas halagüenas a las señoras que con tanto celo y caridad se dedican a su enseñanza, exhortandolas para que continuaran contribuyendo con sus trabajos y abnegacion al sostenimiento de una obra tan benéfica, de la que reporta la sociedad tan felices resultados. Según hemos oido las señoras de esta asociacion y sus alumnas asistiran a una misa rezada y comunión general que ha de celebrarse en la iglesia del convento de Sta. Ana el día 29 del corriente, último del solimne triduo de rogativas que tendrán lugar en la Sta. Iglesia Catedral, con objeto de pedir al señor reñeue los males que afligen a la Iglesia, y ganar la indulgencia plenaria, y demas gracias concedidas a los que asistan a estos cultos por el Sumo Pontífice, el Papa Pio IX, y nuestro Excm.º e Ilmo. Prelado.

—A cobrar!—Segun nuestras noticias, que podemos asegurar como ciertas, mañana, ó quizás hoy, quedará abierto el pago en la Depositaria de fondos de esta provincia de la segunda mensualidad que por atrasos desde Julio último se satisface en el presente mes a los profesores de Instruccion primaria de la misma, que muy en breve percibirán también sus haberes de Setiembre, gracias todo a nuestro digno Sr. Gobernador, que valiéndose de su buen tacto y esquisita finura ha sabido conseguir por medio de sus atentas cartas circulares el pronto ingreso de gran parte de los fondos que por Instruccion adeudaban los Ayuntamientos de la provincia. Ahora solo falta que los Sres. Alcaldes correspondan cumplidamente, como no podemos menos de esperar, al delicado comportamiento del Sr. Lozano, que en vez de un apremio les ha dirigido una circular, ó mejor dicho una carta amistosa, para que terminen de una vez esos débitos que afectan a los sagrados intereses de una clase tan respetable como exiguamente retribuida.

—Ecos.—Se oye en la calle de Almonas—de noche una voz clamar:—«Accra por Dios. Las pido—con mucha necesidad.»

—Carbones.—Segun hemos entendido se van a establecer en varios puntos importantes depósitos de carbon mineral de Belmez, que se espenderá a un precio muy bajo. Esto es resultado del ferrocarril de Almorchon que se dice se inaugurará el 25 del corriente.

—Riego fatal.—Continúan las criadas de servicio sacudiendo alfombras en los balcones a la hora en que es mayor la concurrencia por las calles. Ayer un apreciable amigo nuestro se vió favorecido por un alluvia de esta clase, y al querer dirigir algunos cargos a la doméstica que de tal manera faltaba a lo mandado fué contestado con la rociada de denuestos que se vió precisado a sufrir y callar. Estos hechos no necesitan comentarios.

—Subasta.—El día dos de enero próximo se adquirirán en subasta pública en el despacho del Sr. Gobernador civil las carnes de cerdo que se necesitan en los establecimientos que están a cargo de la junta de beneficencia de esta provincia.

—Luna de miel.—En la noche del lunes contrajo su enlace la bella señorita doña María del Carmen Diaz de Morales con el Sr. D. Juan Antonino Herrera y Baena. Deseamos todo género de prosperidades a los desposados.

—Minas.—Se ha solicitado el registro de dos pertenencias de la mina de plomo titulada Santa Ana, sita en el cerro cabeza del Aguila, término de Montoro.

—Lavadero.—El día 22 y el 29 del actual se subasta en Rute el lavadero público de aquella poblacion por todo el año de 1868 y por el tipo de 80 escudos 200 milésimas.

—Eruta del tiempo.—A 25 reales se han hecho para Madrid grandes compras de ganado, de cerda en Castuera y Cabeza del Buey.

—Visita.—El Sr. Magaz, director general de contribuciones, que va a verificar una visita a las administraciones de Hacienda pública andaluzas, ha llegado ya a Sevilla.

—Algo.—La calle de Predregosa—está algo desempedrada—lo cual aunque es poca cosa—es mejor que fuera nada.

—Ferro-carril.—El martes debieron llegar las locomotoras por la nueva línea de Almorchon a Belmez hasta el pie de la rica mina hullera La Terrible, y se cree que dentro de quince días los docks de Madrid recibirán un gran cargamento de carbon de piedra estraido de dichas minas y conducido directamente por ferro-carril.

—Repilo.—Un a persona, cuyo nombre ignoramos, dice un colega, nos ha enviado un escrito en el cual manifiesta, que según sus conocimientos teóricos y prácticos, tanto en agricultura como en arboricultura, con la abundante nevada que ha caido, si la enfermedad que padecen los olivos no termina por completo, al menos será remediada; porque como es de opinion que los insectos son los que producen el repilo, la nieve, que ha cubierto, los olivos ha debido destruirlos en gran parte. Deseamos, en bien de los olivereros, que el andúmo suscriptor no se equivoque.

—Y tiene razon.—Yo tengo siempre un billete de mil reales para servir a los amigos,—repeta a cada paso D. Sempronio.—Creyendo en la verdad de tal estribillo, se le acercó cierto día un Plades, pidiendole prestados cincuenta duros para una necesidad urgente.—No puedo prestártelos.—¿Cómo! ¿Pues no me dijiste ayer mismo que tantas otras veces, que siempre tenias un billete de mil reales para servir a los amigos?—Sí, y aún lo tengo; pero si te lo prestase, dejaría de tenerlo a disposicion de los amigos.

—Mascaras.—En Paris han comenzado a adoptar las damas de la mas alta sociedad un velo pequinino de blonda de Chantilly, que produce sobre el rostro el mismo efecto que una careta, pues el dibujo de la blonda está dispuesto de manera que la frente y las mejillas quedan cubiertas por las flores que constituyen aquel, mientras que el óvalo de los ojos y los contornos de la boca quedan bajo una simple redécita de tul. Esta moda ha tenido una gran aceptación, porque la célebre amazona del Circo, el atleta del Hipódromo, y otros artistas de este género, se han hecho notar presentándose enmascarados. Hoy, pues, está en auge la careta.

—Calculos.—Calculando que la fuerza de un caballo de vapor equivale a la de tres caballos de tiro, y esta a la de 20 hombres aptos para el trasporte, resulta que para sustituir los 3.750.000 caballos de vapor que funcionan en Inglaterra, se necesitarian 73 millones de hombres fuertes y robustos; pero como solo puede contarse un hombre con estas condiciones por cada cuatro habitantes a lo menos, resulta que para sacar esos 73 millones de operarios se necesitaría una poblacion de 300 millones de habitantes, es decir, mas de los que encierra Europa.

—Aniversarios napoleónicos de diciembre.—Un curioso hace notar que gran número de los acontecimientos importantes de la familia de los Bonapartes han ocurrido en el mes de diciembre. He aquí la lista de los mas notables:

1.º de diciembre de 1807.—Gerónimo Bonaparte es proclamado Rey de España.
2 de diciembre de 1804.—Coronacion de Napoleon I como emperador, y consagracion por Pio VII en la catedral de Paris.

2 de diciembre de 1805.—Batalla y victoria de Austerlitz.

2 de diciembre de 1851.—Golpe de Estado de Napoleon III.

4 de diciembre de 1808.—Entrada de Napoleon I en Madrid.

6 de diciembre de 1848.—Eleccion de Luis Napoleon Bonaparte para presidente de la república.

12 de diciembre de 1850.—Napoleon es nombrado primer Cónsul.

15 de diciembre de 1840.—Llegada a Paris de las cenizas de Napoleon. (Día notable, por haber hecho un frío de 20º bajo cero.)

16 de diciembre de 1809.—Divorcio de Napoleon con Josefina.

18 de diciembre de 1812.—Napoleon entra en Paris, despues de los desastres de la campaña de Rusia, habiendo llegado de Moscu sin detenerse en el camino.

23 de diciembre de 1806.—Napoleon bate a los rusos en Gornob.

24 de diciembre de 1800.—Esplosion de la espantosa máquina infernal, de la que escapó Napoleon gracias a su coché.

26 de diciembre de 1777.—Nacimiento de la esposa de José Napoleon, María Julia.

—¿No me gusta.—La produccion anual de queso en Suiza se calcula de 250.000 quintales métricos, y no hay pueblo, por pequeño que sea, donde no se conozca esta industria, que los suizos explotan por medio de asociaciones. Cada propietario de ganado envia al establecimiento comun la leche de sus vacas, y recibe luego una parte proporcional del producto obtenido. También se fabrica mucha manteca en Suiza, pero no tanta que no necesite importar grandes cantidades de este artículo. Por lo demás, los quesos que gozan de mayor estima en este país son los del valle del Emmen, en la Suiza central; el llamado greyere, que se hace en los montes Greyer, canton de Friburgo; los de Uri y Untervalden, el queso fresco de Floris, los de Ampezell, tan conocidos por su sabor picante, y los fabricados tanto en los Alpes del Molesod, como en las alturas de los valles de Bellegarde y Charmey.

—Amor funesto.—El Jornal do Commercio, periódico portugués, dice que en Santaren aconteció hace poco un suceso desgraciado. En el barrio de Doña Constanza, a dos leguas de aquella ciudad, Manuel Rodriguez, de 63 años, propietario y de los principales de aquella comarca, tenía arreglado su casamiento, siendo la novia como de 30 años. Estaban los novios ya amonestado y aun aplazado el día de la celebracion de la boda. Pero aconteció que dias antes adoleció uno de los padrinos y dilataron la ceremonia nupcial hasta su restablecimiento. Rodriguez tenía dos hermanos ambos ya de edad, que llevaban a mal su casamiento, no porque la novia no fuese honesta y de excelentes cualidades, sino por la diferencia de edad y, quizá también, movidos por algun interés en la herencia del hermano. En dicho día tuvieron un fuerte altercado los hermanos y Rodriguez llegó a una botica, pidió 40 reis de arsénico, diciendole que era para matar unas ratas, y el boticario de buena fe se lo vendió. Llegado que hubo a su casa, tomó una porcion del veneno cuyos efectos se hicieron sentir bien pronto; el infeliz mandó entonces llamar a su novia, y manifestándole lo que había hecho la dijo que estaba resuelto a celebrar la ceremonia nupcial in articulo mortis. Ella rehusó el que

(130) Whiteolina, confusa y temblorosa, iba, quizá a dejar escapar un secreto, cuando se dejó oír en la escalerilla de la torre un ruido de voces y de pasos. Entonces se detuvo, y el mayor dijo con cólera:—Es él... ¡ya está aquí! Vamos, valor, ¡es el último esfuerzo! Pasóse la mano por el rostro como para borrar las ligeras contracciones de sus músculos y en el mismo instante entró Ritter.
XII.
El chambelan llevaba poco mas ó menos el mismo traje que el día anterior; sus facciones espresaban un vijo descontento y su mal humor creció de punto cuando al entrar en el cuarto dirigió al rededor una mirada rápida. Sin embargo, saludó cortemente al baron Enrique y a Whiteolina.
—Caballero Ritter, dijo el mayor con gravedad devotándole el saludo con una leve inclinacion de cabeza, estoy pronto

(135) en conservar este rincón de tierra y este edificio que llaman la baronia de Steinberg. Por mi parte confieso que cediéndolo no hago un sacrificio muy penoso. Escuchad; habeis evaluado la totalidad de los bienes en treinta mil florines, y según esta base he debido poner mi postura. Dadme garantías por la suma de veinte mil florines y recobrareis la integridad de vuestros derechos sobre la baronia de Steinberg.
El baron quedó muy conmovido al oír esta proposicion.
—¿Quedaré dueño de mi vieja torre hereditaria? exclamó con exaltacion; ¿no me verá reducido a huir como un mendigo con mi pobre hermana? ¿Podré... Pero no, continuó con tristeza, por pequeña que sea esa cantidad, caballero, no me sería posible reunir veinte mil florines... Mi mala reputacion de jugador no me permitiría dirigirme a los judios, ni me atrevería a acudir a algunos amigos tan pobres como yo.... Gracias por vues-

(134) debéis embellecer el sitio que habeis, cualquiera que sea... pero vais a dejar el castillo de Steinberg y perderá para mí todo su encanto.
Whiteolina volvió a otro lado la cabeza sin responder.
El baron añadió con tono resuelto:—Vamos, Ritter, acabemos.... Mi fuerza y mi valor se agotan en estos detalles penosos. Os djo dueño de todo lo que queda de la herencia de mis padres y podreis dar testimonio de que si soy jugador desenfrenado, tengo a lo menos buena fe... Pero ya basta; Whiteolina, la barca nos espera. Marchemos, marchemos, hermana mia.
Whiteolina sollozaba; el baron fué a tomar el sombrero y la espada. Ritter, que se había quedado pensativo, le detuvo asiéndole del brazo.
—Mayor de Steinberg, dijo con aparente cordialidad, vuestra situacion y la de esa niña encantadora me conmueven en gran manera. Veo hasta qué punto ella y vos teneis empeño

(131) a cumplir mis compromisos y yo mismo voy a ponerlos en posesion del castillo y de las tierras de Steinberg. Un hombre de ley regularizará todo esto... despues... Entretanto, si quereis examinar en detalle lo que os pertenece de hoy mas...
—Ya me he tomado esa libertad, mi querido mayor, dijo el chambelan con mal humor; y francamente, estoy sorprendido, muy sorprendido de lo que veo. Yo me imaginaba la baronia de Steinberg muy diferente de lo que es en realidad. Se hablaba de tierras, de castillo... y las tales tierras son un poco de humus trasportado a brazos a la cuenca de una roca y en el cual se han plantado dos ó tres cepas: pues el castillo no es mas que una torre arruinada que amenaza sepultar bajo sus escombros a sus habitantes.
—Yo no os he engañado, Ritter, dijo Enrique con tono sombrío; no me citareis una palabra mia encaimada a exagerar el valor de mis pobres dominios. No, yo no os he engañado

(131) a cumplir mis compromisos y yo mismo voy a ponerlos en posesion del castillo y de las tierras de Steinberg. Un hombre de ley regularizará todo esto... despues... Entretanto, si quereis examinar en detalle lo que os pertenece de hoy mas...
—Ya me he tomado esa libertad, mi querido mayor, dijo el chambelan con mal humor; y francamente, estoy sorprendido, muy sorprendido de lo que veo. Yo me imaginaba la baronia de Steinberg muy diferente de lo que es en realidad. Se hablaba de tierras, de castillo... y las tales tierras son un poco de humus trasportado a brazos a la cuenca de una roca y en el cual se han plantado dos ó tres cepas: pues el castillo no es mas que una torre arruinada que amenaza sepultar bajo sus escombros a sus habitantes.
—Yo no os he engañado, Ritter, dijo Enrique con tono sombrío; no me citareis una palabra mia encaimada a exagerar el valor de mis pobres dominios. No, yo no os he engañado

se efectuase, sin dejar por esto de procurar salvarlo por cuantos medios era posible, pero todo fué inútil: el infeliz Rodríguez espiró una hora despues.

Fugite.—Los progresos del invierno y la aproximacion de la Pascua, han impreso gran animacion á los establecimientos mercantiles donde se expendien telas. El público que puede, aterrorizado con las violencias de la estacion, busca géneros confortables para defenderse, y los concurrentes desarrollan á la vista de los consumidores y de los simples curiosos, que son en mayor número, magníficos surtidos, novedades traídas de las fabricas del reino y del extranjero y cuya belleza es capaz de hacer caer en la tentacion á los mas recalcitrantes economistas. ¡Lástima que el pan esté tan caro, que el trabajo escasee y que el dinero ande por las nubes! Lá verdad es que no hay un cuarto. ¡Cuando yo lo aseguro!

D. JOSÉ MUÑOZ Y OTERO
Ha fallecido.

Su viuda, hermanos y amigos del difunto

(Q. E. P. D.)
Suplican á las personas que por un olvido involuntario no hayan sido invitadas, se sirvan encomendarlo á Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se verificará hoy á las tres y media de la tarde en la Iglesia Parroquial de San Lorenzo, á cuyo favor le viviran agradecidos.

Se recibe en la iglesia y se despide en el cementerio.

D. RAFAEL BARBUO Y FERNANDEZ
Ha fallecido.

Su hija, hijo politico, nietos, hermano, parientes, albaceas testamentarios, director espiritual y amigos del difunto

(Q. E. P. D.)
Suplican á las personas que por un olvido involuntario no hayan sido invitadas, se sirvan encomendarlo á Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma ha de

celebrarse hoy en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral á las diez de la mañana, por cuyo favor le viviran reconocidos.

Se recibe en las casas mortuorias y se despide en el cementerio.

Boletin religioso.

—Hoy.—Santo Domingo de Silos, abad y fundador.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la parroquia del Salvador.

—Quinto dia de novena á Ntra. Sra. de Consolacion en su ermita, calle de Armas, media hora despues de oraciones.

—Quinto dia de las jornadas de Maria Santisima en la ermita de Ntra. Sra. de la Aurora: á las oraciones.

—Quinto dia de las jornadas de Maria Santisima en la ermita de Ntra. Sra. del Socorro, á las oraciones.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de la Esperanza, en S. Pedro.

—El Jubileo circular que tendrá lugar hoy y mañana en la Real Iglesia Parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, se celebra en sufragio del alma del Ilmo. Sr. D. Pedro de Leon y Navarrete (Q. E. P. D.)

Los señores Sacerdotes que quieran aplicar mañana el Santo Sacrificio de la Misa en la parroquia del Salvador por el alma de D. Pedro Nolasco Melendez, recibirán el estipendio de 8 reales.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para mañana.

La interesante y aplaudida comedia estrenada últimamente en el Teatro del Principe, de Madrid, con gran éxito, en 3 actos y en verso, original de D. Antonio Hurtado, cuyo título es: *El argumento de un drama.*—Concluyendo con la graciosa pieza en 1 acto, nominada, *La madre y el niño siguen bien.*

Precios:—Palcos principales, 24 rs.—Plateas y faltriqueras, 20.—Butacas, 4.—Lunetas, 3.—Delanteras de piso alto, 1.

—Entrada á palcos y piso bajo, 3.—Idem al piso alto, 13 cuartos.—A las 7 y media.

NOTA. Se está ensayando la producción nueva *La Estrella de Belen ó el nacimiento del hijo de Dios*, fantasía bíblica, en 3 actos y en 6 cuadros, que tanto éxito obtuvo en Madrid el año pasado, la cual será puesta en escena con el aparato de comparsaría y decoraciones que su argumento requiere, en la noche del 24 de corriente. Igualmente se ensaya el interesante drama, *Diego Corrientes.*

Café cantante del Recreo.

Funcion para hoy.—La zarzuela titulada, *Recuerdos de gloria.*—A continuacion la zarzuela *¡Por el Tio!*—Concluyendo con la pieza *Amar sin dejarse amar.*

Correo de ayer.

Sobre los desastres ocurridos en las Antillas se han expedido por el ministerio de Ultramar las siguientes reales órdenes.

Excmo. Sr.: Dada cuenta á la Reina (Q. D. G.) de la carta de V. E. núm. 291, de 14 de noviembre último, á la que acompaña copia de la comunicacion que con fecha del 5 del espresado mes le habia dirigido el gobernador superior civil de Puerto-Rico, acerca de los terribles efectos producidos en la isla de su mando por el huracan del dia 29 de octubre, pidiéndole como instantáneo auxilio la cantidad de 100,000 escudos para cubrir las perentorias necesidades del momento, y la iniciacion en esa provincia de una suscripcion en favor de los habitantes de aquella Antilla; y en vista de lo que en dicha carta manifiesta V. E., S. M. ha tenido á bien disponer se le diga que los telegramas expedidos por este ministerio en 15 de noviembre y 10 del actual, refiriéndose este al real decreto de la misma fecha que por separado se le comunica, y por el cual se declara la franquicia de derechos de importacion en los artículos de consumo alimenticio, y de aplicacion al cultivo, así como tambien en los abonos y aparatos mecánicos para la agricultura y otras industrias, y se abre una suscripcion general en la Peninsula y en cada una de las provincias de Ultramar para acudir al remedio posible de los daños causados por las inun-

daciones, huracanes y terremotos sufridos en Filipinas y Puerto-Rico, son la mas espresiva muestra de la pena con que S. M. se ha enterado de la noticia de tan sensibles catástrofes, y de su afan de prodigar todos aquellos socorros y consuelos que en lo humano caben. Este mismo sentimiento asegura á V. E. el real beneplácito con que son y serán acogidas cuantas medidas de ese gobierno superior civil tiendan á cooperar al fin que S. M. se propone y á dar la mayor eficacia á las espresadas resoluciones acordadas por conducto de este ministerio.

De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y efectos correspondientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 11 de diciembre de 1867.—Marfori.—Señor gobernador superior civil de la isla de Cuba.

Excmo. señor: He dado cuenta á la Reina (Q. D. G.) de las comunicaciones de V. E. núms. 902 y 906, fechas 5 y 8 de noviembre próximo pasado, reseñando la aflictiva situacion de la isla despues del huracan de 29 de octubre anterior. En ella deben ser ya conocidas la honda pena con que S. M. se ha enterado de los siniestros ocurridos, y las medidas acordadas para remediarlos cuanto en lo humano cabe. En telegramas de 15 de noviembre y 10 del corriente, comunicados al gobierno superior civil de Cuba para que fuesen trasmitidos á V. E. por el medio mas rápido posible, aunque fuese menester expedir un buque de guerra, se le ordenaba remitir inmediatamente á V. E. 600,000 escudos y subsistencias para hacer frente á la escasez que actualmente se notaba y se le participaban las disposiciones contenidas en el real decreto del mismo 10 del corriente mes, para que desde luego surtieran en esa provincia los benéficos efectos que de ellas se esperan. De todo se ha dado conocimiento á V. E. en la forma ordinaria, y el gobierno de S. M. cuenta con que el acreditado celo de V. E. las hará tan eficaces como el espíritu con que se han dictado por su majestad requiere.

De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y efectos correspondientes. Dios guarde á V. E. muchos años.—Madrid 12 de diciembre de 1867.—Marfori.—Señor gobernador superior civil de la isla de Puerto-Rico.

Ha sido detenido en Barcelona un individuo que se dedicaba á explotar una industria tan lucrativa como peligrosa. Con billetes y cartas supuestas se dirigia á los dueños de establecimientos mercantiles, y como la misiva contenia algun pedido suscrito con un nombre conocido, muchos caian en las redes y entregaban sus géneros. El 16 uno de los tenderos escarmentados topó en mitad de la calle con el estafador, le siguió los pasos con cautela y á los primeros municipales que encontró les reclamó su auxilio para prenderle. Conducido ya á la alcaldía y registrado se le encontraron dos nuevas cartas falsas.

Paris, 17 (á las cinco de la tarde).—Señálase una tirantez súbita en las relaciones diplomáticas entre Francia y Prusia.

Florenca, 16.—Se desmiente terminantemente la noticia del nombramiento del caballero Nigra como embajador de Italia en Londres.

Nueva-York, 14.—Los Estados-Unidos están preparando la emision de un empréstito.

El buque austriaco «Novara» que conduce el cadáver del emperador Maximiliano, salió de la Habana el 4 del corriente mes.

Paris, 18.—El vapor «Plata» trae la noticia de que los temblores de tierra continúan en Santhomas, y que los habitantes abandonan la isla.

La cámara de Munich ha votado la ley sobre la reorganizacion militar en Baviera.

Nueva-York (sin fecha).—El Congreso ha votado una resolucioin confirmando el acta de reconstruccion de los Estados del Sur, y ha reusado votar el pago del título de la deuda 5/20.

Paris, 17.—La France desmiente la intencion atribuida por algunos al gobierno español de vender á Cuba y Puerto-Rico.

El Diario de San Petersburgo del 7 considera dudosa la reunion de la conferencia restringida.

CORDOBA.—1867.

Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CORDOBA, San Fernando, 3A.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del 5.
Consolidado 38,05.
Diferido 36,50.
Deuda amortizable de primera clase 42,00.
Id. de segunda 20,00.
Id. del personal 23,90.
Acciones del Banco de España 149,00.

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las diez de la tarde de dia 18 igual hora del 19 de Diciembre corriente.

Trigo 32 fanegas á 84 rs.
Cebada no hubo venta.
Aceite fresco en los molinos á 50.
Idem en la ciudad, á 62.
Añojo en los molinos á 53 1/2.
Idem en la ciudad á 65.
Jabon blando á 49 cuartos libra.
Carne de vaca á 32 cuartos libra.

SEVILLA.

En la Alhóndiga. Trigo de 86 á 92.
Cebada de 00 á 36. Habas á 45. Aceite de 55 á 55 y 1/2.

GRANADA.

Trigo de 76 á 79. Cebada de 38 á 42. Habas de 54 á 57.

MÁLAGA.

Trigo de 67 á 96. Cebada de 34 á 37. Habas de 49 á 50. Aceite de 58 á 61.

JEREZ.

Trigo de 80 á 95. Cebada de 35 á 37. Habas de 58 á 59. Aceite de 50 á 52.

JAEN.

Trigo de 76 á 80. Cebada de 34 á 36. Habas de 32 á 34. Aceite de 52 á 54.

Correos.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera á las 14 y 46 minutos de la mañana.
De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 1 y 57 minutos de la tarde.
De Sevilla, segunda expedicion, á las 14 y 40 minutos de la noche.
De Málaga y su carrera á las 1 y 46 minutos de la tarde.

De los pueblos de la sierra á las 10 y 30 minutos de la mañana.

SALIDAS.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 30 minutos de la tarde.
Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya á las 12 y 48 minutos del dia.
Para Sevilla, segunda expedicion, á las 6 y 20 minutos de la mañana.
Para Málaga y su carrera á las 12 y 10 minutos del dia.
Para los pueblos de la sierra á las 3 y 30 minutos de la tarde.
Horas de recoger la correspondencia.
14 de la mañana.—4 de la tarde.—10 de la noche.

Ferro-carriles.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno saldrá de Córdoba á las 2 y 30 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 25 minutos de la mañana, conduciendo el correo. De Madrid saldrá, tambien con el correo, á las 8 y 20 minutos de la noche, y llegará á Córdoba á las 11 y 46 minutos de la mañana. Este tren solo llevará coches de primera clase entre Madrid y Andújar, y de primera y segunda entre Andújar y Córdoba.

El otro tren, que llevará coches de las tres clases, saldrá de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana, y llegará á Madrid á las 11 y 35 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á la una y 23 minutos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 cént.; tercera clase 92 rs. 50 cént.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. Saldrá el primero de Córdoba á las 6 y 20 minutos de la mañana, llegando á Sevilla á las 1 y 5 minutos de la tarde. De Sevilla sale á las 5 de la mañana y llega á Córdoba á las 11 y 30 minutos de la misma.

El segundo tren sale de Córdoba á las 12 y 48 minutos del dia, y llega á Sevilla á las 4 y 4 minutos de la tarde. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 5 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 1 y 57 minutos de la tarde.

Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 4 de la tarde, y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 30 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 25 cént. Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 y 40 minutos de la mañana, llegando á Málaga á las 2 y 56 minutos de la tarde. De Málaga sale á las 6 y 50 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á las 1 y 46 minutos de la tarde, conduciendo el correo.

El segundo tren sale de Córdoba á las 12 y 10 minutos del dia, y llega á Málaga á las 7 y 21 minutos de la tarde, conduciendo el correo. De Málaga sale á las 1 y 20 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 14 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 cént. Segunda clase, 70 rs. 25 cént. Tercera clase, 42 rs. 50 cént.

Seccion de Bobadilla á Antequera.

Hay cuatro trenes: saldrán de Bobadilla á las 9 y 30 minutos de la mañana; á las 11 y 45 minutos de la misma; á las 5 de la tarde y á las 7 y 54 minutos de la noche. Llegarán á Antequera respectivamente á las 10 y 4 minutos de la mañana; á las 12 y 19 minutos del dia; á las 5 y 34 minutos de la tarde; y á las 8 y 28 minutos de la noche.

De Antequera saldrán á las 5 y 45 minutos de la mañana; á las 8 y 30 minutos de la misma; á las 10 y 45 minutos de id.; y á las 3 y 55 minutos de la tarde; llegando respectivamente á Bobadilla á las 6 y 19 minutos de la mañana; á las 9 y 4 minutos de la misma; á las 11 y 19 minutos de id.; y á las 4 y 29 minutos de la tarde.

Diligencia.

La Ecijana.

Empresa de diligencias con servicio diario, entre Ecija y Palma en combinacion con el ferro-carril de Córdoba á Sevilla: Salen los pasajeros de esta capital en el tren de las 6 y 20 minutos de la mañana, saliendo de la estacion de Palma para Ecija á las ocho y media.
Se despacha en la Carrera del Puente número 13, por D. Antonio Alfaro.

Otros carruages.

Empresa de trasportes

en combinacion con los ferro-carriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benamejí, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los dias. Los efectos que se hayan de trasportar deben quedar entregados el dia antes de la salida. Los precios son muy arreglados. Se despacha en Sevilla por D. Manuel Lacambra, calle de las Sierpes, núm. 51, fonda de Europa. En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compania.

Omnibus.

De la calle del Ayuntamiento núm. 2, saldrá uno todos los dias para la estacion de los ferro-carriles, media hora antes de la designada para la marcha de cada tren.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 1.º, calle de los Manriquez, los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde: se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Campanadas

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo.

Catedral, 1.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Sta. Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel 7.—Compañia, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espíritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15.

Para los incendios en despoplado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, S. Nicolás de la Villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por especie de una hora con el volteo de una esquila.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan.
Posada de Sta. Maria.
Bujalance.—Francisco Desela y Luis Valera.
Añora.—Juan Espejo.
Villa del Rio.—Pedro Moyano y Francisco Real.

Hinojosa.—Francisco Gonzalez, M nue Delgado y Diego Murillo.
Pozoblanco.—Joaquin y Martin Redondo y Antonio Laureano.

Posada de la Madera.
Castuera.—Juan Matamoros.
Pedroches y Almáden.—Ildefonso Ruiz y José Lopez.
Torre-Milano.—Ignio Morales.
Priego.—Cecilio Arenas.
Luque y Granada.—Mateo Morin.
Montoro.—Francisco Luque.
Posada de las Yurbas.
Priego.—Antonio Aguilera.
Baena.—Isidro Colodrero.
Doña Mencía.—Cristóbal de Navas.
Carlota.—Francisco de la Cruz.
Villanueva de Córdoba.—Juan Buenestado y José Jurado.

Posada del Potro.
Rambla.—Andrés Panadero.
Ecija.—Salvador Dieguez.
Mentalvan.—Agustin Robles.
Parador del Toro.
Cañete de las Torres.—Manuel Gutierrez Ruda.
Obejo.—Francisco Diaz y Luis Aguilera.
Fernán-Núñez.—José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia.
Palma del Rio.—Juan Perez.
Montalvan.—Ildefonso Robles.
Casa de la Fuente.
Cabra.—Gabriel Reyes (a) Floro.

Franqueo

de la correspondencia.

CARTAS para el interior de las poblaciones.—Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 25 milésimas de escudo, sea cualquiera su peso, y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero.

Para todos los pueblos de la península é Islas adyacentes.—El franqueo es obligatorio. Un sello de 50 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Certificados.—Además de los sellos de franqueo otro de 200 milésimas de escudo.

Para Cuba y Puerto-Rico.—Un sello de 100 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Certificados.—Además del franqueo, un sello de 400 milésimas de escudo.

Para las Islas Filipinas.—Un sello de 20 milésimas de escudo por cada diez gramos. Por los vapores ingleses.—Un sello de 400 milésimas de escudo por cada diez gramos.

SECCION DE AVISOS.

VERDADEROS VINOS DE VALDEPEÑAS

y legítimo de Málaga,

DE DON ANTONIO DE LA VEGA Y CANO.

Superior calidad.—Garantido.—Establecimiento en Córdoba, calle Pedregosa, número 2, esquina á la de la Pierna.

Para que los vinos de este establecimiento no se confundan con los de otros, se dará al que lleve de medio cuartillo en adelante una papeleta que dice: «Vinos, la cantidad que compre, su precio y punto donde se venden.»

Acaban de recibirse otras remesas de vinos de Valdepeñas de color y blanco, que superan á las buenas y acreditadas clases que habia, y no pudiendo expender por su buena calidad sino á los precios siguientes: Vino de Valdepeñas de color y blanco, á 40 y 42 cuartos cuartillo; La media cuartilla 4 rs. Hay botellas lacradas á 3 1/2 rs. y á 5 rs. una, y devolviendo el casco se abona real y medio. Tambien se ha recibido el legítimo vino añejo de Málaga propio para postres, á 3 rs. cuartillo, y botellas lacradas á 6 rs. una, y devolviendo el casco se abona real y medio. Como verán mis numerosos favorecedores, no se perdona nada alguno para que los vinos se expendan lo mismo que en Valdepeñas, sin adulteracion alguna. Se sirven pedidos para todos puntos, dejando las señas de donde ha de llevarse.

EFICACIA

de las píldoras depurativas laxantes.

La acogida que ha encontrado nuestro específico dentro y fuera de España, indica bien claramente su importancia. Nuestras píldoras son e purante mas cómodo, mas suave, mas eficaz y mas barato que se conoce. Curan los padecimientos del estómago, los del hígado, los que proceden de la crasitud de la sangre, los que nacen de un estado pletórico y congestivo ya sea del pulmón ó del cerebro, los aneurismas, las jaquecas, las hidropesias, la clorosis, la hipocóndria, la inapetencia, los dolores nerviosos, los insomnios, el asma, las obstrucciones, etc.: destruyen las lombrices, y proporcionan apetito, vigor y el sueño propio de la salud y el bienestar.

Puntos de venta: Madrid, Hortelega, 9, botica; Cádiz, Jordan; Cáceres, Dr. Salas; Córdoba, Raya; Coruña, Moreno; Lisboa, Cabral; Málaga, Pralongo; Mérida, Guerrero; Jaén, A varo; Oporto, Araujo; Toledo, Duque; Salamanca, Villar; Vitigudino, Fernandez; Zamora, viuda de Escera; Tuy, Amo de hermanos; Zaragoza, Encarcela; Palencia, Sudas; Valladolid, D. Romeo; Lugo, Rodríguez Cortes; Oviedo, Santamarina; bajo las Consistoriales.

LA FAMA CORDOBEÑA.

Fábrica de licores, aguardientes anisados, almacén de vinos de todas clases y despacho de limonadas gaseosas y jarabes refrescantes, calle del Liceo número 2, Córdoba.

CLASES

Table with 3 columns: Product name, Price per arroba, Price per bottle. Includes Aguardiente florero, Anisado fino, Anis doble, Caña de Puerto-Rico, Licores finos superiores, Rosolis de varias clases, Ron superior, Cognac viejo, Guebra de Holanda.

LICORES DEL PAIS.—Marrasquino, Flor de anís, Café, Amargo, Nojo, Rosa blanca y de color, Naranja, Limón de Marsella, Crema de ron, Crema de leche, Perfido amor, Cuatro frutas, Curazao, Guinda, Melocoton, Menta, Anisete de Berdoes, Quina, Boca de dama, Andays, Cañola. Todos estos licores á 8 rs. botella y á rs. cuartillo.

Ron superior, á 12 rs. botella.—Item de segunda, á 10 id. id.—Ron blanco, á 15 id. id.—Ron de Jamaica, á 30 id. id.—Caña de Puerto-Rico, á 8 id. id.—Guebra, á 0 id. id.—Estrellado, á 7 id. id.

CLASES DE ROSOLIS.—Amargo, Anisete, Café y Rosa, todos á 6 rs. arroba. VINOS DEL PAIS.—Manzanilla, Montilla, Málaga, Moscatel, Fajardo, Pedro Giménez, Jerez, Boca de damas, de Guindas, de Pasas y Láctima Cristi, todos á 14 rs. botella.

VINOS Y LICORES ESTRANGEROS.—Marrasquino de Zabara, Juro á 30 rs. Jenebis, id. á 28.—Raspai, id. á 28.—Curazao de Holanda, botella á 20 rs.—Chartrous, id. á 20.—Biter, id. á 20.—Cassis, id. á 20.—Ajenojo, id. á 28.—Cognac, id. á 20.—Kiss, id. á 20.

VINOS ESTRANGEROS.—Champagne, botella á 38 rs.—Beimut, id. á 14.—Burdeos, id. á 20.—Del Rhin, id. á 30.

REFRESCOS.—Gaseosas de naranja y limón, á 3 rs. botella y 4 1/2 el vaso. JARABES REFRESCANTES.—De Zarraparrilla, Naranja, Limón, Orchata, Malvavisco y Agraz, á 10 rs. la botella y 3 1/4 el vaso.

Además habra crema de todas clases de licores á 8 rs. botella. Tambien hay Curazao de Córdoba, Aromas de Sierra Morena, Crema de calé sncada al vapor, todos estos á 2 rs. botella.

NOTA.—El precio de la botella en general es incluso el casco, y devolviéndolo vacío se abona 12 cuartos por el.

OTRA.—Los pedidos podrán dirigirse á D. Miguel Callejas, dueño del establecimiento.

PROFESOR DENTISTA.

Don José Miranda Fernandez, aprobado por la facultad de Medicina de Madrid.

Estraccion casi sin dolor de dientes, muelas y raigones por difíciles que sean, con los nuevos Forceps giratorios anglo-americanos, los cuales por su mecanismo especial se adaptan á la muela de un modo tal, que se hace la estraccion con la mayor facilidad y comodidad del operado; empleando tambien otros procedimientos sumamente ventajosos, hijos de su larga práctica en este ramo. Coloca, desde 20 á 400 rs. uno, dientes y dentaduras completas, por todos los mejores sistemas conocidos, imitando en todo á los naturales, teniendo todas las condiciones de firmeza y hermosura á la vez que comodidad y duracion, garantizando todas sus obras por un tiempo convenido. Empasta las muelas careadas con los mejores y mas permanentes empastes conocidos, quedando las muelas como en su mejor estado de salud, conservándolas sin necesidad de extraerlas Limpia la dentadura sin alterar en nada su esmalte, reedificándote su primitiva blancura y brillantez, quitándole por este medio el mal olor que despide la boca. Afirma los dientes flojos y movidizos.—Corrije la denticion viciosa de los niños y practica todas las operaciones propias de la especialidad del dentista y de la cirujía menor. Tiene polvos, opiatas, cepillos y elixires para la conservación de la dentadura y la acreditada tiorra de los Arabes, que con el uso de ella se agudo dolor de muelas Ofrece su gabinete, calle del Liceo, núm. 28.

ESPENDEBURIA DE TABACOS.

En la calle de Letrados núm. 40 se ha recibido un variado surtido de todas clases de tabacos habanos á los precios siguientes:

Imperiales, á 19 cuartos uno.—Cazadores de Agüelles, á 19 id.—Cazadores de corte, á 15 id.—Londres, flor bron á 14 id.—Londres de cabaña y Carvajal, flor bron á 13 id.—Media regalia, á 13 id.—Londres de cabañas y Carvajal bueno, á 12 id.—Londres, á 10 id.—Londres Paramia, 9 id.—Londres á real uno.—Londres de corte á 6 cuartos uno.—Londres á medio real.—Conchas á 40 cuartos uno.—Trabucos y flor bron á 10 cuartos uno.—Brevas cabañas, flor bron á 14 cuartos uno.—Brevas de regalo á 14 id.—Brevas cabañas á 12 id.—Brevas de la reina á 11 id.—Brevas chica de cabañas á 10 id.—Brevas del bobo de Coria 9 id.—Picaduras cabañas en paquetes á 32 rs. libra.—Madrileña en cajas de á libra á 32 id.—Escapet en cajas de cedro, la libra 32 id.—Latas de á libra Lealtad española de á libra 30 y de dos libras 60.—La Cochita, flor de la vega, á 30 id.—Picadura en hebra para fumar en pipa á 30 id.—Escapet en paquetes á 30 id.—Lealtad española en paquetes á 28 id.—Honradez en paquetes á 28 id.—Madrileña en paquetes á 26 id.—Cajetillas á 2 rs., á 14 cuartos, á 13, á 12, á 10 y á real: hay medias libras y en los tabacos se hace una rebaja comprando cajas enteras. Tambien hay medias libras de picaduras á 16, á 15, á 14 y 13 rs.

BÓLOS ANTIGASTRALOGICO.

Numerosas experiencias han demostrado que este heroico medicamento produce inesperadas y rápidas curaciones en los dolores de estómago, acedias y en todas aquellas molestias que revelan malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Se expenden en Córdoba, Farmacia de Montilla, calle de San Pablo, núm. 37. 20-8

GRAN

DEPÓSITO DE HARINAS

situado calle del Conde Gondomar, núm. 4.

En este establecimiento que no las habia mas que de 1.ª clase, las hay tambien de 2.ª y 3.ª, vendiéndose unas y otras á precios sumamente arreglados. 6=4

TINTORERIA FRANCESA,

LABORATORIO QUIMICO,

Calle de San Pablo, núm. 43.

En este acreditado establecimiento, montado segun los últimos adelantos de ciencia, se tienen toda clase de ropas con los colores limpios y mas permanentes que puedan desearse, siendo de notar el perfecto acabado que se dá á los paños y á todos los tejidos de lana y de seda, por delicados que sean, para que se queden como nuevos, no habiendo omitido su dueño gastos de ninguna especie para conseguir tan favorable resultado. Es de advertir las ropas de hombre, como son: pantalones, chalecos, chaquetas y gabanes se pueden teñir sin necesidad de descoserlas, y que jamas destiñan ni manchen por ningún concepto, pues todos los ingredientes que se emplean son de lo mejor y mas fino en su clase.

Nota. Prontitud en las operaciones y precios muy arreglados.

EL ANGEL DEL HOGAR.

REVISTA DE MODAS Y EDUCACION

DIRIGIDA POR

Maria del Pilar Sinues de Marco.

Con figurines iluminados, patrones, dibujos de crochet y tapicería y única que reparte LABORES EN TEL.

Precios de la suscripcion: por un mes 10 reales: por tres, 28: por seis 52 y por un año 100.

Los suscritores por el primer semestre ó todo el año 1868 reciben de regalo un lindísimo almanaque, que se vende á cuatro reales.

Se admiten suscripciones en casa de D. Francisco Lozano y en el despacho de este periódico. 6-3

INDICADOR CORDOBES.

POR

D. Luis Maria Ramirez y las Casas-Ibeza.

Esta obra, sin duda una de las mejores, en su género, que se han publicado en España, ha tenido siempre una extraordinaria acogida, no solo entre los forasteros que visitan la capital, sino entre los cordobeses que desean conocer cuantas preciosas noticias contiene este libro. Hallándose en prensa la cuarta edicion, y para satisfacer los deseos de muchos que quisieran adquirirlo por entregas, se publicará en esta forma. Se suscribe en el despacho de este periódico, calle de San Fernando núm. 34, al módico precio de UN REAL la entrega de diez y seis páginas en cuarto natural y de impresion clara y correcta.

Indianas á real y medio vara.

En el establecimiento de la Esmeralda, Letrados 22, se ha recibido un buen surtido.

Tambien se encuentran en dicho establecimiento infinitos artículos á precios muy arreglados. 12-10

Rebaja en matazao. Desde este dia se sirven matazao de cerdos de 40 arrobas en vivo, en la calle Arco Real núm. 4, á 4 rs. y medio libra á la canal.

Turrónes. Ha llegado á esta capital el acreditado turrón de Sebastian Saler con un gran surtido de turrónes superiores, á los precios siguientes: Turrón de almendra fina, á 6 y 1/2 rs. libra; Turrón de almendra gruesa, á 6 rs. libra; Turrón de nueves de Alicante, id. de yemas, peladillas y anises superiores. El legítimo turrón de Jijona que antes se vendia en la parada de S. Anton se expende hoy solamente en la plazuela del Pato núm. 8; por el referido Sebastian Saler. 16-6

NAZAR DE MUEBLES

de lujo en Calle, núm. 18, calle de Bilbao de Garcia y hermanos. Gran fabricacion de muebles de todas clases del mejor gusto y á precios equitativos, construidos en la fabrica que tiene esta sociedad montada con todo el adelanto que exige la época. De cuenta del establecimiento de embalaje y averias que puedan ocasionarse en los trasportes.

Ropa. En el establecimiento de D. Rafael Tejera, calle de la Esparteria núm. 28, se halla un gran surtido de toda clase de ropa hecha, á la última moda, para hombres y niños, y á precios muy arreglados. 15-11

Turrón. Ha llegado á esta capital el acreditado turrón de Jijona, de yemas y de yema, duro de Alicante, peladillas, anises y piñones de la misma procedencia: el legítimo y superior de 4.ª y 2.ª clase de Jijona solo se expende en el despacho de laposada de la Puila, por el expendedor Antonio Sirvent Miguel. 20-18

Turrón. Acaba de llegar á esta capital el acreditado turrón de Jijona, de yemas y de yema, duro de Alicante, peladillas, anises y piñones de la misma procedencia: el legítimo y superior de 4.ª y 2.ª clase de Jijona solo se expende en el despacho de laposada de la Puila, por el expendedor Antonio Sirvent Miguel. 20-18

Matazao. El martes próximo se hace en ciertos cerdos en la calle de los Mores núm. 2; los precios serán los siguientes:

Matazao, 78 rs. arroba.—Pajitas, 50 id.—Huesos, 30 id.—Lomo, 70 id.—Jamones, 4 y medio libra.—Mendos, 38 rs. uno.—Cerdos á la canal á 4 rs. y 3 cuartos.

Las personas que quisieran ver los cerdos, se encuentran en el campo de la Merced.

Arrendamiento. Desde el dia se arrienda una pequeña casa, situada en la calle Pueria de Almodovar, núm. 25. Se podrá tratar en el despacho de este periódico, calle de San Fernando, núm. 34.

Venta. Se vende la casa núm. 2, calle Paraleda ó de Rastrera, á espaldas de la Iglesia de la Magdalena. En la casa núm. 57, calle Almonas, darán razon; y en la misma se vende un piano. 4-3

Venta. En la calle de la Plata núm. 8 se venden bates de pasta para toda clase de cerdos, que rivalizan con las mejores de su clase, á cinco reales uno. 5-7

Bujías estéricas de superior calidad á 3 y medio rs. el paquete; se venden en el despacho de este periódico.

Realizaci6n.

Se hace de los efectos de escritorio y librería del establecimiento situado en la calle Arco Real número 4, con una considerable rebaja en sus precios.

Venta. Se vende un par de maderas de mame blanco, con que hace dos años en piezas de todos tamaños, de la mejor calidad y á precios sumamente arreglados; tambien se venden varios muebles, un coche y un caballo, todo nuevo. En la calle del Sol, núm. 103, puede verse y hacerse un su dueño sobre dichos objetos, en el número 8-7

Déries de pesas de metal con arreglo al sistema metrico decimal, gramos, indispesibles á todo hombre de negocios. Se venden á 34 rs. en el despacho de este periódico.

Arrendamiento. Desde el dia se hace de la casa núm. 35 calle de las Costanillas. Para tratar en el despacho de este periódico. 6-5

Almanaque del El C6 Bias para 1868, publicado bajo la direccion de Luis Rivera; se halla de venta en el despacho de este periódico.

Agenda de bufete ó libro de memoria diario para 1868. Precios: cartonada, 10 rs., en tela á la inglesa, 15 rs. Se halla de venta en el despacho de este periódico, calle de San Fernando, núm. 34.

Conestibles. En el establecimiento calle Ayuntamiento núm. 8, se ha recibido un gran surtido de bacao á gles, labrador, Terranova, y Trouhani, que se expenderá á precios sumamente equitativos.

Tambien se ha recibido un buen surtido de queso de bola, manchego y de la tierra, y salchichon de Vich superior. Chocolates de las fabricas mas acreditadas y labrado á mano, desde 2 cuartos libra hasta 8 rs.

Tambien se pueden en el mismo establecimiento f6sforos desde 4 cuartos docena hasta 2 rs.

Petr6leo refinado á 54 rs arroba, y 43 y medio cuartos cuartillo.

Hallazgo. La persona que hubiese perdido un pato podra pasar á recogerlo, dando las señas, á la plazuela de Chirinos núm. 8. 4-1